

## 論文の内容の要旨

論文題目 Study on coseismic electromagnetic signals  
due to the piezoelectricity of crustal rocks  
(地殻岩石の圧電性によるコサイスミックな  
電磁場変動に関する研究)

氏名 小河 勉

従来から数多くある、地震発生時の電磁場変動の観測的研究や、その発生メカニズムを推定する実験的研究の中で、本論文は、地殻岩石の圧電性に起因するコサイスミックな電磁場変動の発生の理論的基礎を提示し、予測される電磁場変動を定量的に評価して観測事実と対照することを目的としている。

圧電性は、物質がその異方性に由来して、応力を受けることによって電気分極を示す物性であり、地殻岩石に圧電性が存在するならばコサイスミックな電磁場変動の発生が期待できる。逆に、石英に富んだある種の地殻岩石には岩石自体として圧電性を有するものが存在するという実験事実に基づくと、圧電性に起因するコサイスミックな電磁場変動が地球電磁場観測で検出可能な大きさに達するならば、地殻内部の異方性に関する情報も与える。

しかし、圧電性によって電磁場変動が発生するために原理的に不可欠な応力の時間発展と、必然的に過渡現象となる電磁場変動の挙動の双方を同時に評価することが困難なために、圧電性に起因するコサイスミックな電磁場変動の定量的研究はこれまで殆んど行われてこなかった。

本論文では、三種類の単純な応力場のモデルに基づき、現実的な物性定数の値を代入して圧電性に起因するコサイスミックな電磁場変動を評価した。

第一のモデルとして、導電性、弾性、圧電性をもつ均質無限空間内に点震源を仮定し、震源から十分遠方で期待される電磁場変動を評価した。震源時間関数として時間に関する

階段関数を仮定して、震源から放射される応力場変動の数学的表現を導き、点震源から遠方での電磁場変動を数学的に表現し、現実的な物性定数を代入することによって電磁場変動を数値的に評価した。

その結果、電磁場変動の中に顕著なパルス的成分が存在することが分かり、この成分が次のような性質をもつことが示された。(1) この成分は点震源から離れた電磁場観測点に対して、P波よりも十分速く伝播することができる。例えば震源から距離  $r = 10[\text{km}]$  の点で、媒質の電気伝導度  $\sigma$  が  $10^{-3}[\text{S}/\text{m}]$  の場合、P波の到達は地震発生から約 1.7 秒後であるのに対し、電場変動は約 0.008 秒後、磁場変動は約 0.01 秒後に観測点に到達する。(2) この成分の到達時刻  $t$  は、震源からの距離  $r$  と電気伝導度  $\sigma$  との間に  $t \propto \sigma r^2$  の関係が成り立つ。(3) この成分の振幅は  $r$  及び  $\sigma$  との間に、電場変動については  $\sigma^{-2} r^{-5}$ 、磁場変動については  $\sigma^{-1} r^{-4}$  の関係が成り立つ。(4)  $10^{20} \text{ Nm}$  の地震モーメントを持った点震源により、 $10^{-15} \text{ C/N}$  の圧電係数に対して震源から距離 10km の点では、数百  $\text{mV}/\text{km}$  の電場変動、数 nT の磁場変動が期待できる。(5) この成分の電磁場変動の点震源からの放射パターンは、空間に圧電性をもたらすその異方性の対称軸の方向を示唆する。

非常に簡略化したこのモデルに基づいて、圧電性に起因するコサイスミックな電磁場変動の基本的性質が示された。だが、現実の地震との比較のためには、震源パラメータや、地表面のような不均質構造の電磁場変動への効果を検証する必要性が残った。

第二のモデルとして、導電性、弾性の均質な半無限大地の内部に位置した円筒状の圧電体を仮定し、鉛直下方からの平面弾性波の入射の際に期待されるシグナルを評価した。P波の入射を仮定し、応力場変動と、圧電体内の応力場変動によって生じるシグナルを周波数領域で数学的に表現した。現実的な物性定数を代入することにより、シグナルを数値的に評価した結果、シグナルには次のような性質があることが分かった。(1) 低周波領域では応力場変動が小さいこと、及び高周波領域では導電性大地を伝播する電磁場の減衰によって、それぞれシグナルが減衰する。一方、0.1Hz から 10Hz という地震波の特徴的な周波数帯では、シグナルの Fourier 振幅は 1 術以内の幅で殆んど変わらない。(2) 圧電体の高さに由来した、入射する地震波とシグナルとの間に共鳴的現象が生じうる。(3) 地下の圧電体から生じたシグナルは大気中では高度が高くなるにつれて減衰する。(4) 実際に地震計で計測された P 波を数値計算に代入して、期待される電場変動を評価したところ、その振幅は  $10^{-15} \text{ C/N}$  の圧電係数に対して  $10^{-6} \text{ mV}/\text{km}$  程度に過ぎず、微小すぎて観測できない。

期待されるシグナルには地下の圧電体の形状に関する情報が含まれているが、この結果は、観測点周辺への地震波の伝播に伴う、圧電性に起因する電磁場変動の観測は期待できないことを示した。

第三のモデルとして、導電性、弾性、圧電性の半無限大地に有限の現実的な大きさを持った、ユニラテラルな垂直横ずれ断層を仮定し、その断層運動に伴って断層周辺で期待される電磁場変動を評価した。時間発展する応力場を時間領域有限差分法を用いて求めることにより電磁場ソースを評価し、また、地中の電磁場ソースによって半無限大地内に生じる電磁場のグリーン関数を導くことによって、期待される電磁場変動を時間領域で評価する数値計算法を作成した。現実的な物性定数を代入して、地表で期待される電磁場変動を評

価した結果、電磁場変動の次のような性質が示された。(1)生じうる電磁場変動の放射パターンは、半無限空間に圧電性をもたらす異方性の対称軸の方向を反映する。(2)第一のモデルの無限空間内で伝播する電磁場変動の減衰と比較して、第三のモデルでは遠方に伝播する電磁場変動の減衰は小さく、地表面の存在によって電磁場変動が増幅される。(3)有限な大きさを持つ断層面上を有限な速度で破壊が伝播することにより、電磁場変動の空間分布に非対称性が生じうる。(4)数値計算結果から1995年兵庫県南部地震の際に期待できる電磁場変動を評価すると、岩石の圧電係数として実験的に知られる上限値の $10^{-13}\text{C/N}$ を圧電係数として数値計算を代入したときに、震源から北東に約100kmの点で約6mV/kmという異常な電場変化の観測量が説明可能となり、またこのとき、断層近傍での電場変動は数十mV/kmに達しうる。したがって、兵庫県南部地震の際に観測された電場変動の起源を、震源域の岩石の圧電性に帰することは可能である。(5)圧電性は磁場変動の発生に有効なメカニズムではない。

本論文で、活断層近傍において、震源域の地殻岩石の圧電性によるコサイスミックな電場変動が検出可能であることが提唱された。地球電場変動観測と、シグナルの予測量のフォワード計算の結合により、地殻内部の異方性を表現する物理パラメーターを決定することが可能となるであろう。